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Stéphanie Carré,
sourire  

et bienveillance 

Noël 
en 1944
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Une équipe  
de Roncquois  

aux JMJ

La seule façon 
d’aimer…

C’est Michel Berger qui a écrit les paroles 
de cette très belle chanson interprétée par 

France Gall et Elton John : «Donner pour donner, 
tout donner, c’est la seule façon d’aimer !»
Combien sont-ils ces auteurs «non catho» 
qui expriment avec leurs mots des idées que 
les chrétiens ne désavoueraient pas, bien au 
contraire. C’est Jean-Jacques Goldman qui 
chante  : «Je te donne tout ce que je suis !» 

C’est Georges Brassens qui 
invite son Auvergnat à «aller 
à travers ciel au Père éter-
nel»… Donner sans compter, 
sans rien attendre en retour, 
quelle belle façon d’aimer ! 
En ce temps de Noël aussi, 
nous constatons que le mes-

sage de paix universelle n’est pas la propriété des 
chrétiens. «Quelle belle histoire !», s’exclamait 
une mère musulmane en entendant mon épouse 
raconter à un de ses petits-enfants l’histoire 
de la crèche… Noël, fête universelle. Mais qui 
demain parlera de Jésus à nos petits-enfants ? 
Ce Jésus qui disait  : «Il n’y a pas de plus grand 
amour que de donner sa vie pour ceux qu’on 
aime !»  Et qui ne s’est pas contenté de paroles...
Joyeux Noël à vous !

Bernard Declercq

Une histoire vraie  
qui s’est déroulée la veille  
de Noël 1944 dans la forêt  
des Ardennes allemandes.

Donner  
et recevoir
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Entièrement écrit et réalisé par des bénévoles, ce journal subsistera grâce à votre participation aux frais de fabrication, la publicité ne couvrant pas toutes les dépenses.
Votre don à hauteur de 30 €(ou plus en soutien) facilitera l’équilibre du budget.  Merci de ce que vous pourrez faire.
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Soutenez votre journal !
Voir en page 3.
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03 20 37 54 85
lunetteriemartin@yahoo.com

MARDI - SAMEDI
9H-12H / 14H30 - 19H

LUNETTERIE MARTIN
409 rue de Lille - 59223 RONCQ

TRAITEUR
Boucherie

Charcuterie artisanale
fermeture le mercredi

511 bis, rue de Lille - 59223 RONCQ
Tél. 03 20 94 66 92

changement 
de format indicateur 
le 04 08 20200
324cm de haut = bandeau

Organisation complète de funérailles
Salons funéraires

Franck et Marie MARTIN

164, rue de Lille (Blanc Four)
RONCQ

24H/24                                                      7J/7www.pompesfunebresmartin.com
03 20 07 07 06

Franck et Marie MARTIN

Pour tout renouvellement 
(reprise de vos anciens appareils jusqu’à 300 €)

sur présentation de ce bon

RONCQ 
12, rue H. Barbusse
Tél. 03 20 25 33 38

Spécialiste de l’audition de l’adulte
de l’enfant et de l’acouphène

Réparations toutes marques
Vente VN-VO - Locations utilitaires - minibus

418bis, rue de Lille
59223 RONCQ

https://www.roncq-automobiles.com/

https://www.verhaeghe-paysages.fr/

RENDEZ-VOUS SUR

Donnez vie à votre projet éditorial
avec Bayard Service

Du manuscrit au livre.
Bayard Service accompagne les auteurs 

et les institutions dans leurs publications à compte d’auteur. 
Faites le choix de la qualité, de l’accompagnement 

jusqu’à la création graphique.

editions.bayard-service.com
https://www.bayard-service.com/

1b, rue du Président Allende - 59223 RONCQ
Tél. 03 20 94 65 82 - mail : scelereau@aol.com

WWW.CELEREAU.FR

CELEREAU
DONNEZ DU SENS A VOS OUVERTURES

https://celereau.eu/

www.pompesfunebresmartin.com

Renseignements paroissiaux

Horaires des messes
En semaine

 Mercredi et jeudi à 8h45 à Saint-Piat. 
 Mardi et vendredi à 18h30 à Saint-Roch. 

Le dimanche
 Samedi à 18h30 (messe anticipée du dimanche)
 Dimanche à 11h 

Lieu en alternance mensuelle
- mois pairs : dim. à Saint-Piat, samedi à Saint-Roch
- mois impairs : dim. à Saint-Roch, samedi à Saint-Piat

Contacts
E-mail de la paroisse : roncq.paroisse@free.fr

 Abbé Jean Apollinaire Aké
06 15 69 67 40 – pere.ake.roncq@gmail.com

 Abbé Raymond Dhalluin
07 60 26 95 06 – raymond.dhalluin@gmail.com

 Contact journal : Bernard Declercq 
06 61 46 04 88 – bernard.declercq63@gmail.com

Permanences d’accueil
 À la maison paroissiale Saint-Piat

1 rue des Arts - Tél. 03 20 46 98 45
Les mercredi et samedi de 9h à 11h.

 À la maison paroissiale Saint-Roch
Contour de l’église – Tél. 03 20 94 41 85
Le jeudi de 9h à 11h.

Nos églises ouvertes
Chaque semaine de 9h30 à 11h30  
le mercredi à Saint-Piat et le jeudi à Saint-Roch.

Temps d’Adoration
Tous les deuxièmes mercredis, exposition du Saint 
Sacrement après la messe de 8h45 à Saint-Piat.

Société Saint-Vincent de Paul
Permanence d’accueil par téléphone
au 03 20 46 31 96

Dates à retenir
Temps de Noël
Samedi 23 décembre 
Messe à 18h30 à Saint-Roch
Dimanche 24 décembre 
- Messe dominicale à 11h à Saint Piat
- Veillée de Noël à 18h30 à Saint-Roch
Lundi 25 décembre 
Messe solennelle de la Nativité à 11h à Saint-Piat
Lundi 1er janvier 
Messe à 11h à Saint-Roch.

Sur le web
Site de la paroisse :
https://paroisseroncq.wordpress.com
E-mail de la paroisse : roncq.paroisse@free.fr
Blog du journal paroissial :
http://journalparoissialroncq.nordblogs.com
Page Facebook : « paroisse de roncq »
Instagram : « paroisse-de-roncq »
WhatsApp : flashez ce QR code

Prochaines parutions :  
4 février 2024 (limite des textes 9 janvier maxi) – 31 mars (limite 5 mars) et 16 juin (21 mai)

Point sur la collecte  
du denier 2023

Malheureusement, la collecte est en nette baisse et 
les donateurs sont de moins en moins nombreux.
À la mi-octobre, nous ne sommes plus que 125 : 
79 pour Saint-Piat et 46 pour Saint-Roch. Nous 
savons que vous serez sensible à cet appel car nous 
connaissons votre attachement à votre Église. Vous 
pouvez encore donner en ligne (donnons-lille.catholique.
fr) ou par chèque à l’ordre de «Association diocésaine de 
Lille». Merci pour votre soutien.
Contacts : Père Jean Apollinaire – 06 15 69 67 40
Danny Dejaegher – 06 72 27 71 58

Joies et peines
Sont entrés dans la famille  
des chrétiens par le baptême
Alice LEWANDOWSKI, Antoine DAMÉE,
Basile CAMPION, Saslia NYS, Julia et Flavio LECOINTRE.

Se sont unis par les liens du mariage
Damien LEWANDOWSKI et Géraldine DEGRENDEL,
Lorentz CLABAUT et Tiffaine BARANT,  
Grégory LEMOINE et Virginie HOURQUIN.

Se sont endormis dans l’attente  
de la résurrection
Bernard BAYART, 85 ans. Suzanne DANGLETERRE-BARALLE, 
93 ans. André DELFOSSE, 75 ans. Francine CUVELIER, 72 ans. 
Marc DEPUYDT, 66 ans. Geneviève MAL, 89 ans. Hubert BAYART, 
86 ans. Jean DURIEZ, 84 ans.

NUMÉROS UTILES

Le partage crée du lien
Valeur essentielle pour entretenir nos relations,  
le partage rassemble, favorise  
la communication et la confiance.  
En cela, les Écritures nous donnent  
des mots justes…

Le bonheur n’est réel que lorsqu’il est partagé
«J’ai donc résolu d’amener la Sagesse à partager 
ma vie, car je savais qu’elle serait ma conseillère 
pour bien agir, mon réconfort dans les soucis  
et la tristesse.» 

 Livre de la Sagesse 8.09

Richesse du partage
«Qu’ils fassent du bien et deviennent riches  
du bien qu’ils font ; qu’ils donnent de bon cœur  
et sachent partager.» 

 Première lettre de saint Paul à Timothée 

N’oublie pas ton prochain !
«Partage ton pain avec celui qui a faim, fais entrer 
dans ta maison les malheureux sans asile ;  
Et ne te détourne pas de ton semblable.» 

 Isaïe 58.7

Rencontre et partage
«Quand deux ou trois sont réunis en mon nom,  
je suis là au milieu d’eux.» 

 Matthieu 18.20

Composez la référence indiquée sur internet  
et vous accéderez au texte complet.

J.-P.M.
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DIS-MOI PAPY

C’est qui mon prochain ?
Les disciples de Jésus lui ont déjà posé cette question ! Jésus a répondu par la petite histoire 
d’un blessé ignoré par plusieurs passants puis secouru par un étranger qui restera  
dans les mémoires comme « le bon Samaritain ». 

J ésus a voulu indiquer que c’est 
ce dernier qui a eu la bonne at-

titude envers son prochain. En fait, 
ton prochain c’est tout simplement 
celui que tu croises, connu ou in-
connu, et qui a besoin de toi.  
Aimer son prochain comme soi-
même, c’est un souhait de Dieu. 
Le chrétien y croit fermement. Le 
monde tournerait bien mieux si cha-
cun agissait ainsi. Et les chrétiens ne 
sont pas les seuls à enseigner cela. Il 
faut savoir que toutes les religions et 
toutes les philosophies ont ce point 
commun, ce « principe minimum » : 
ne pas faire à autrui ce qu’on ne 
voudrait pas qu’on nous fasse.
Dans ta classe par exemple, ton 
prochain est celui qui est peut-

être harcelé par un 
group e d ’autres  : 
ceux  qui  en  sont 
t é m o i n s  d o i ve n t 
réagir  p our  fa i re 
cesser l ’ injustice. 
Certains camarades 
se sont engagés en 
tant que délégués 
à  fa i re  resp ecter 
le droit de chacun 
à être heureux en 
classe. Les témoins 
de  mauvaises  ac-
t ions  doivent  les 

alerter pour leur permettre d’agir. 
C’est aussi cela aider son prochain. 
L’aimer sera l’étape suivante…

B.D.

La paroisse en images
L e 10 septembre avait lieu à 

Saint-Roch la messe de ren-
trée animée par Chœur à Cœurs 
(photo 1) et suivie d’un verre de 
l’amitié dans la cour de l’école 
voisine (photo 2). La semaine sui-

vante, à Saint-Piat, se déroulait la 
seconde édition des portes ouvertes 
(photo 3) au cours desquelles les 
participants ont pu découvrir des 
détails inaperçus et pleins d’intérêt. 
Et c’est le 1er octobre que la tradi-

tionnelle messe des cartables avait 
lieu (photo 4) et permettait aux en-
fants scolarisés de lancer leur année 
dans les meilleures conditions.

Bernard Declercq

SOUSCRIPTION ANNUELLE

Soutenez votre journal
À ce jour, notre collecte 2023 a rapporté : 4054 euros. 
Les frais de publications : 14 219 euros ; les ristournes  
pour les publicités : 6767 euros. Coût total des cinq 
parutions : 7452 euros, soit un déficit de 3398 euros. 
La paroisse supporte entièrement ce manque de 
trésorerie, aucune subvention n’étant octroyée. 
Vous aimez votre journal paroissial, alors soutenez-le !
Votre participation sera pour nous 
un encouragement. Vous trouverez 
avec ce journal l’enveloppe de 
la collecte 2024. Merci de nous 
aider à hauteur de 30 euros ; 
soutien à partir de 40 euros. En cette période de Noël, 
nous comptons sur chacun d’entre vous pour collecter 
les fonds nécessaires. Chaque don est essentiel pour la 
survie de votre journal.   
Merci à nos dévoués diffuseurs qui assureront cette 
collecte. En cas d’absence lors de leur passage, vous 
pouvez remettre votre enveloppe à leur domicile.
 Vous pouvez également la déposer :
– chez Thierry Duval, 93 bis rue de Tourcoing, Roncq 
(Blanc-Four) ;
– à la maison paroissiale de Saint-Piat, 1 rue des Arts 
(centre-bourg) ;
– dans les corbeilles des offrandes au cours des messes 
dominicales ;
– ou l’envoyer par courrier affranchi. 
 Par votre soutien financier, vous marquerez l’intérêt 
porté à votre journal et nous vous remercions d’avance 
de votre générosité.

 Serge Vanpeteghem

JOURNÉES MONDIALES DE LA JEUNESSE (JMJ)

Une équipe de Roncquois  
aux JMJ de Lisbonne

Je garde un souvenir fantastique de ces JMJ. L’occasion 
d’allier voyage et temps spirituels. J’ai pu rencontrer 
beaucoup de monde et vivre des moments très forts que 
je ne suis pas près d’oublier ! À Lisbonne, l’ambiance 
était folle ! Nous étions un million et demi de jeunes 
venus des quatre coins du monde. On croisait des 
personnes portant des drapeaux que l’on n’avait jamais 
vus auparavant et s’exprimant dans une multitude 
de langues différentes. Aux heures de pointe, les 
quais du métro étaient tellement engorgés que l’on 
n’arrivait même plus à y accéder ! Même chose pour les 
restaurants le midi… Mais chacun affichait une bonne 
humeur à toute épreuve en chantant bien souvent. 
Ce qui m’a particulièrement marqué, c’était 
littéralement toutes les églises de la capitale en portes 
ouvertes et où une multitude d’animations foisonnaient. 
Également lors de la veillée avec le pape durant laquelle 
nous nous sommes tous agenouillés devant le Saint 
Sacrement : il n’y avait pas le moindre bruit, le temps 
paraissant suspendu pour un instant. 
Le témoignage d’Élise en dit long sur l’impact de ces 
journées sur les jeunes : «Mon voyage aux JMJ a été 
incroyable ! J’ai trouvé la paix et l’amitié entre les jeunes 
du monde entier. Les accompagnants ont partagé 
leur sagesse et ce fut l’occasion de lier des amitiés 
précieuses. Mieux encore que Lisbonne, j’ai aimé la 
journée passée dans la cité côtière de Portimao car les 
moments de partage sans contrainte de temps étaient 
inoubliables. En particulier le baptême dans le Saint-
Esprit. Une expérience extraordinaire…»
Et ce n’est qu’un témoignage parmi d’autres.  
Ah, si les grands de ce monde pouvaient être touchés 
autant que nous l’avons été !

Baptiste Decrock

1.

3.

2.

4.

Aimer son prochain 
comme soi-même,  
c’est un souhait de Dieu. 
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FAMILLE

Le sens du cadeau de Noël
Casse-tête à Noël : quelle place attribuer aux cadeaux ? Petits et grands attendent ce moment. 
Comment ne pas décevoir et éviter pourtant que les cadeaux ne prennent toute la place ?

Comme les Rois mages
Quand les Mages arrivent à la 
crèche, ils offrent chacun un ca-
deau à Jésus, nous dit l’évangile 
de Luc. De l’or, de l’encens et de la 
myrrhe – cette résine aromatique si 
appréciée des Hébreux. Mais vous 
êtes-vous déjà demandé ce que le 
nouveau-né pouvait bien en faire ? 
Ils ne figuraient certainement pas 
sur une liste… Les Mages sont les 
premiers à nous montrer qu’un ca-
deau peut avoir un sens !

Le prix du cadeau
L’inflation des prix de l’alimentaire 
est réelle, mais que dire de celle 
d’autres postes de consommation ? 
Depuis des années, on assiste aussi 
à une hausse des prix des cadeaux. 
Une véritable course à la sophisti-
cation, appuyée systématiquement 
par des campagnes publicitaires 
très ciblées ! Jusque dans les fa-
milles les moins aisées, la tyrannie 
de ces « chers cadeaux » impose sa 
loi, au détriment de postes souvent 
essentiels. Alors, si pour cette fois, 
le prix du cadeau reprenait sa juste 
place ?

Le moment et la place  
du cadeau
Chacun peut imaginer la place 
idéale du cadeau, celle qu’il n’au-
rait jamais dû quitter… Pour les 
chrétiens, ce sera après la célébra-
tion de la Nativité. La vision de l’état 

de dénuement où naît Jésus, notre 
Seigneur, celui qu’on a tant attendu, 
devrait inciter à la modestie ! Vous 
tenez à mettre le cadeau au pied 
du sapin, bien en vue ? Certes, mais 
à condition que cette situation ne 
« cannibalise » pas la fête… Quelle 
place attribuez-vous à la fête du 
partage, à la fête de l’amour et de 
la joie d’être ensemble ?

La joie de donner  
et de recevoir
Nous retrouvons ici le sens du ca-
deau. C’est une joie pour les parents 
et grands-parents de voir les yeux 
des petits qui se mettent à scintil-
ler devant le paquet emballé avec 
amour. Aux plus âgés, on pourra ex-
pliquer que, cette année, une partie 
des sommes consacrées à l’achat 
des cadeaux servira à contribuer 
au financement d’un projet hu-
manitaire ou à participer au Noël 
d’une personne isolée. Plusieurs 

types d’organisation sont 
possibles au moment de 
la distribution  : les ca-
deaux peuvent être nomi-
natifs et personnalisés, ou 
anonymes, associés à un 
jeu et suivis d’échanges 
destinés à affiner l’adé-
quation avec le destina-
taire… S’il existe une vraie 
joie à recevoir, il existe 
une joie symétrique à 
donner. On est loin de la 

pratique grandissante des cadeaux 
qu’on retrouve le lendemain sur des 
sites en ligne…

« Cadeaux à semer »
Bien sûr, la notion et le terme même 
de cadeau n’ont pas échappé à la 
créativité populaire ! Depuis le 
« c’est pas un cadeau ! » jusqu’à la 
célèbre réplique de Marie Lafo-
rêt, « c’est cadeau ! », à l’enfant qui 
monnaie un service… Ne perdons 
pas de vue le rôle du cadeau dans 
le cadre de cette fête des enfants 
qu’est Noël ! Le signe, le geste, l’in-
tention vaudront toujours plus que 
le montant du cadeau lui-même. Je 
me souviens d’un chant de Noël du 
père Matthieu Malonga, composi-
teur et chanteur, intitulé Cadeaux 
à semer. « Allons semer les grains de 
joie, les grains d’amour qui fleuriront 
dans nos maisons ! » N’est-ce pas ce 
à quoi Noël nous invite ?
BERNARD DECLERCQ

Les mages sont les premiers à nous 
montrer qu’un cadeau peut avoir un sens !
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PAROLES DE JEUNES

Quand la foi rassemble  
les jeunes chrétiens

Cet été, des milliers de jeunes Français ont vécu une 
expérience marquante en participant aux Journées 
mondiales de la jeunesse (JMJ) qui se sont déroulées à 
Lisbonne au Portugal. Trois d’entre eux, Anne-Sixtine, 
Marie et Mathilde, nous disent combien ce genre 
de rassemblements est important pour toute leur 
génération et nourrit leur foi…

 4 Décembre 2023

A N N E - S I X T I N E ,  2 2   A N S

UNE JEUNESSE DU MONDE 
ENTIER À L’UNISSON
« L’aspect international des Journées 
mondiales de la jeunesse est beau, 
impressionnant », exprime Anne-Sixtine 
avec enthousiasme. Pour elle, 

ces rassemblements spirituels font vivre 
l’Église : « Ils prouvent qu’on n’est pas passif dans notre foi et 
qu’on souhaite vraiment suivre Jésus ! » Oui, Dieu n’est pas 
mort et touche toujours les jeunes chrétiens, qui 
représentent le futur de l’Église. « Ces moments en assemblées 
sont des temps où l’on se donne particulièrement, on est moins 
dans une dynamique de recevoir », constate la jeune croyante. 
« Pendant la messe dominicale, c’était touchant de voir chacun 
agenouillé devant le Christ malgré le bruit des haut-parleurs et 
l’éloignement de l’autel. » En se réveillant, Anne-Sixtine ne se 
demandait plus ce qu’elle aimerait faire de sa journée. Elle se 
questionnait plutôt sur les désirs de son groupe. « La joie est 
missionnaire », soulignait le pape François lors de la veillée du 
5 août. Ce message a marqué la jeune fille. « J’avais justement 
tendance à oublier d’être joyeuse dans mon cheminement 
chrétien », regrette-t-elle. La foi grandit souvent dans ces 
moments d’union et de joie entre frères et sœurs en Christ.

Anne-Sixtine

M A R I E ,  1 8   A N S

DES ÉCHANGES QUI OUVRENT 
LES HORIZONS
« Aux JMJ, j’étais entouré de chrétiens de ma 
génération partageant la même mentalité, 
note Marie. Ces rassemblements m’apportent 
une grande force : c’est important de ne pas 
être seule croyante. » Partie avec les 

Franciscains, elle découvre une nouvelle perspective sur la 
foi en observant les coutumes et le langage des autres 
adultes. « J’étais heureuse d’échanger avec des croyants de 
différents horizons, assure Marie, l’œil pétillant. Cela change 
du quotidien de ma paroisse. Prier avec un nouveau cadre m’a 
rapprochée de Jésus. » Ce voyage spirituel passait aussi par 
des combats. « Le plus dur pour moi était de trouver de la 
force pour le dernier jour. Heureusement, j’ai reçu une grâce 
pour vivre la messe en étant plus en forme », sourit-elle.

Marie

M AT H I L D E ,  1 9   A N S

UNE JOIE RAYONNANTE
« Ces rassemblements révèlent l’universalité de 
l’Église et, en même temps, sa diversité à travers 
le monde », explique Mathilde. Malgré les 
barrières linguistiques, l’œcuménicité des 
pratiques, comme le chapelet, aide à prier en 

communion. Durant son séjour, chaque fois que Mathilde 
tournait la tête, elle apercevait des visages rayonnants, 
heureux d’être réunis à Lisbonne. « Il y avait tellement de 
sourires ! Pourtant, on a laissé de côté notre confort pour se 
concentrer sur l’essentiel », s’exclame la jeune fille. L’hygiène et 
le sommeil étaient en tête de sa liste des sacrifices. Il faut y 
ajouter la fatigue physique, car la ville est très en relief. « C’est 
dans la vulnérabilité que le Seigneur nous touche profondément. 
Quand on est dans notre confort, on est davantage concentré sur 
soi, moins à son écoute », assure-t-elle. Donner, c’est également 
recevoir. « Être en groupe m’a réellement permis de recevoir du 
soutien lorsque j’étais en difficulté : c’est ça aussi l’Église. » 
Sa réflexion fait écho au discours du pape François : « Le seul 
moment où il est licite de regarder une personne de haut, c’est si 
nous l’aidons à se relever. »

Mathilde
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Travailler avec des prêtres, des diacres 
et d’autres personnes engagées à la 
présence de l’Eglise sur le territoire.

→Parole d’un agriculteur

L’écoute, ça peut 
changer les choses
« Nous sommes encore un nombre 
d’agriculteurs important dans notre 
département. L’Église est là aussi pour 

nous permettre, pour 
permettre aux plus 
jeunes, une certaine 
émulation, une mise en 
lien entre les personnes, 
fédérer des groupes 
pour mettre en valeur 
le métier et mieux vivre 
ensemble. Un certain 
nombre d’entre nous 
se sentent isolés, pas 

entendus ou emprisonnés dans leur travail 
au quotidien. Le mal-être, le suicide dans le 
monde agricole, on entend beaucoup trop 
de personnes qui l’ont rencontré ; l’écoute 
de ces personnes, par l’Église, par nous 
tous aussi, ça peut changer les choses. »

→La vidéo 
de la visite 
pastorale dans 
les Flandres

LE MOT DE L’ARCHEVÊQUE

Apprendre de vous
« Cela fait partie de la mission de l’évêque 
d’aller à la rencontre de tous les habitants 
du territoire sur lequel il est envoyé. Je 
ne peux en quelques jours prétendre tout 
connaître ni de votre vie économique et so-
ciale ni de la manière dont l’Église est pré-
sente localement.
Je viens avant tout vous rencontrer pour por-
ter avec vous un regard d’avenir sur la ma-
nière dont l’Église peut demain accomplir sa 
mission pour tous et porter une parole d’es-

pérance, de récon-
fort, un plus de vie.
Notre monde bouscu-
lé, déchiré, même meurtri 
par les conflits, les attaques et les 
changements climatiques, creuse des soifs 
nouvelles, et je crois que la parole de Dieu, 
elle qui nous donne vie et fait lien dans nos 
vies, peut répondre à ce désir de sens. »
+ Laurent Le Boulc’h, 
archevêque de Lille
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Rencontrer des acteurs du monde 
économique des Flandres, ici au 
teillage de lin Decock.

C ’est la coutume, à chaque nouvel évêque ar-
rivé sur un territoire, sa « visite pastorale ». 

Elle a démarré dans les Flandres, avant de se pour-
suivre à Roubaix. D’un territoire rural, encore marqué 
par ses racines chrétiennes, à un autre très urbain, 
marqué par une grande précarité et une spiritualité 
plutôt tournée vers l’islam, quel grand écart pour 
notre évêque ! Et pourtant, dans ces deux espaces, 
un point commun : des chrétiens animés par la joie 
et l’espérance que leur apporte la parole de Dieu. 
Sont-ils aveugles face à la réalité du monde qui nous 
entoure ? Pas du tout ! S’ils ont bien les deux pieds 
sur terre, les chrétiens ont ce regard tourné vers la 
figure de Jésus, l’image de Dieu, Père aimant et at-
tentif à chacun. En apprenant de Jésus les gestes et 
les paroles qui relèvent, ils pensent contribuer à la 
construction d’un monde plus fraternel. 
Vaste utopie ? Et pourtant, chaque jour, ce rêve, ce 
désir, s’incarne dans des gestes de solidarité, dans 
des actions concrètes. Combien de chrétiens dans 
des associations solidaires, comme le Secours catho-
lique, les Restos du cœur, la Banque alimentaire ?… 
Combien de chrétiens prêts à défendre le plus fragile, 
parfois au prix de leur vie ? 

Le souci de chacun
Notre Église est pleinement dans le monde, tout 
comme Jésus l’était à son époque, et elle porte, 
comme lui, ce souci de chacun, et notamment des 
plus pauvres et des plus fragiles. C’est ce que révèle 
la parole de Dieu dans la Bible. Un Dieu qui a telle-
ment aimé le monde qu’il a envoyé son Fils unique 
sur terre pour dire à chaque homme, chaque femme, 
chaque enfant, chaque estropié… à quel point il était 
aimé de Dieu.

Et Dieu nous rejoint toujours là où nous sommes, là 
où nous vivons, dans nos joies, mais aussi nos souf-
frances. Les partager à l’Église, à notre évêque en 
visite, c’est aussi porter à Jésus ce dont nous avons 
besoin pour être plus en vie, davantage debout et 
rayonner à notre tour auprès d’autres personnes de 
cette lumière nouvelle… 

Marie Schockaert

De La Pevèle à Dunkerque, Monseigneur 
Laurent Le Boulc’h, archevêque de Lille, 

a entamé sa visite du diocèse à la rencontre 
des habitants et des � dèles. Ni une 

campagne électorale, ni une tournée de 
« star » de l’Eglise, mais bien un pasteur 

qui vient à la rencontre d’un peuple, 
un peuple à écouter, à découvrir, à aimer 

pour chercher avec lui comment Dieu peut 
lui apporter un plus de vie.

AU COEUR 
DES TERRITOIRES

La tournée 
de l’évêque

V E I L L É E  P O U R  L A  V I E
* Vendredi 1er décembre, 20h. En présence de 
Mgr Le Boulc’h, animée par le Chœur scout des 
Flandres. Cathédrale, Lille. 

J É S U S  A U X  F E N Ê T R E S
* Des crèches s’affichent aux fenêtres près 
de chez vous. Ouvrez l’œil et envoyez-nous la 
preuve en photo ! Via Facebook, Instagram ou 
communication@lille.catholique.fr 

M E S S E S  D E  N O Ë L 
* Horaires près de chez vous sur messes.info

C O N C E R T  S A I N T E  T H É R È S E 
* Samedi 20 janvier, 20h. Pour les jubilés de 
la naissance et de la béatification de sainte 
Thérèse. Concert piano-voix acoustique. Santes 
(salle Agora). Infos : paroisse Saint-Marc à 
Santes – paroissestmarc@orange.fr

Tout l’agenda sur
lille.catholique.fr
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Le tome V de  
« Si Roncq m’était conté »  

vient de paraître
Le Club roncquois d’histoire locale (CRHL) vient de 
publier le tome V de Si Roncq m’était conté en mettant en 
lumière les « Fermes d’hier et les fermes d’aujourd’hui ». 
Au début du xxe siècle, Roncq comptait soixante-neuf 
fermes, mais l’urbanisation des quartiers du Lierre, des 
Chats-Huants, du Boulois et du Bois-d’Achelles ainsi que 
l’aménagement du Centre international de transports 

réduisent les terres agricoles. À 
la fin du xxe siècle, il reste vingt et 
une fermes. Aujourd’hui, en 2023, 
sept exploitations sont toujours en 
activité ! Cette nouvelle publication 
donne l’image d’une agriculture en 
pleine évolution, de la production 
intensive à la recherche de la 
protection de l’environnement par 
une production raisonnée.
Les témoignages des fermiers 
roncquois sont l’occasion de 

découvrir des hommes et des femmes aimant leur 
métier, ouverts sur le monde actuel, diversifiant leur 
projet en ayant foi en leur avenir avec des enfants prêts à 
prendre la relève. Le livre est en vente à Dictée-Récré au 
prix de10 € ou auprès des membres du club.

Le CRHL

NOËL DANS LES ARDENNES EN 1944

« Dieu était à notre table ce soir-là »
Voici une histoire vraie qui s’est déroulée la veille de Noël 1944 dans la forêt des Ardennes,  
en Allemagne, près de la frontière germano-belge dans une cabane de chasse isolée.  
Un bel exemple de partage…

F ritz Vincken, alors âgé de 12 ans, 
vivait avec sa mère Elisabeth 

dans cette petite maison. La veille de 
Noël 1944 arriva dans l’incertitude 
de l’issue de la guerre. Elisabeth avait 
essayé de rendre cette soirée aussi 
festive que possible et préparé un 
repas de Noël tout simple. Soudain, 
on frappa à sa porte.

Des soldats américains
Quand elle a ouvert, trois soldats 
américains ont essayé de parler 
à Elisabeth, mais elle ne les com-
prenait pas. L’un des soldats était 
blessé. Elle les a invités à entrer 
tout en sachant qu’héberger l’en-
nemi était passible de la peine de 
mort. Le soldat blessé avait perdu 
beaucoup de sang. Elle le mit dans 
un lit et déchira des draps pour 
lui faire des pansements. Un des 
soldats a demandé à Elisabeth si 
elle parlait français et a ainsi pu 
lui expliquer qu’ils avaient perdu 
leur unité. Depuis deux jours, ils 
erraient dans les Ardennes, se ca-
chant des Allemands. Elisabeth 
et Fritz ont préparé une soupe de 
pommes de terre et de légumes 
verts pour les soldats, qui commen-
cèrent à se détendre avec ce repas 
de Noël inattendu.

Des soldats allemands
Puis, il y eut un autre coup à la 
porte, c’était quatre soldats al-
lemands qui avaient également 
perdu leur unité et ont demandé 
s’ils pouvaient se réchauffer un peu. 
Elisabeth sortit et leur dit qu’ils pou-
vaient entrer et partager un repas, 
mais qu’il y avait d’autres «invités, 
que vous ne considérerez pas comme 
des amis. C’est la nuit de Noël. Il n’y 
aura pas de tir ici. Mettez vos armes 
dans le cabanon en bois et nous pour-
rons passer un bon Noël». 
Puis Elisabeth s’est tournée vers les 
Américains et leur a dit de rendre 
également leurs armes. Il y eut 
de la tension dans la pièce, mais 
ensuite la chaleur et les bonnes 
odeurs ont commencé à prendre le 
dessus. Les Allemands ont amené 
une bouteille de vin et du pain. Les 
Américains ont partagé leurs ciga-
rettes. Ils ont découvert qu’un des 
soldats allemands parlait anglais 

et qu’il était étudiant en médecine 
avant la guerre. Celui-ci s’est ap-
proché du soldat américain blessé 
et l’a soigné.
Elisabeth a béni le repas. Les sol-
dats avaient des larmes aux yeux en 
pensant à leurs familles éloignées. 
Mais à partir de ce moment-là, il y 
avait un sentiment d’amitié qui a 
imprégné toute la pièce. Après le 
dîner, les soldats sont sortis un à un. 
Elisabeth et Fritz les ont bientôt re-
joints. Alors qu’ils regardaient vers 
le ciel, chacun 
rendai t  grâce 
à  sa  manière. 
Cette nuit-là, les 
hommes dormi-
ront côte à côte 
sous le même toit, les différends de 
la guerre provisoirement mis de 
côté. Le lendemain matin, les Al-
lemands ont aidé à construire une 
civière de fortune pour le blessé. Le 
caporal allemand leur a remis une 
carte et une boussole et a dirigé les 
Américains vers leurs lignes. 
Elisabeth leur dit au revoir à tous : 
«J’espère qu’un jour vous rentrerez 
chez vous sains et saufs. Que Dieu 

vous bénisse et prenne soin de vous.» 
Allemands et Américains se sont 
serré la main et sont partis dans 
des directions opposées. Cinq mois 
plus tard, la guerre prenait fin. En 
1959, Fritz Vincken a émigré aux 
États-Unis, s’est marié et a ouvert 
une pizzeria à Honolulu…

Ronald Reagan
Cette histoire a été popularisée par 
le président Ronald Reagan le 6 mai 
1985, dans un discours au cimetière 
militaire de Bitburg en Allemagne : 
«Cette nuit-là, alors que la guerre se-
couait le monde, ces garçons se sont 
brièvement réconciliés au milieu de 
la guerre.» Après la parution de 
cette histoire dans un magazine, 
quelqu’un a contacté Fritz Vincken 
pour lui dire qu’un vieil homme vi-
vant dans une maison de retraite 
du Maryland racontait la même his-

toire depuis des 
années. Fritz s’y 
est rendu et a 
rencontré l’un 
de ces soldats, 
Ra l p h  He n r y 

Blank, qui avait encore la boussole 
et la carte données par le caporal al-
lemand. Ralph dit à Fritz : «Ta mère 
m’a sauvé la vie.»
Fritz est décédé en 2001. Il s’est tou-
jours souvenu que sa mère avait dit : 
«Dieu était à notre table ce soir-là.»

Pascal Deneuville 

QU’ON SE LE DISE ! 

On a tous un travail à partager…
Il était une fois quatre individus qu’on appelait : Tout le 
monde, Quelqu’un, Chacun et Personne.
Il y avait un important travail à faire et on a demandé à 
Tout le monde de le faire. Tout le monde était persuadé 
que Quelqu’un le ferait. Chacun pouvait l’avoir fait, mais 
en réalité Personne ne le fit. Quelqu’un se fâcha car 
c’était le travail de Tout le monde ! Tout le monde pensa 
que Chacun pouvait le faire et Personne ne doutait que 
Quelqu’un le ferait. En fin de compte, Tout le monde fit 
des reproches à Chacun parce que Personne n’avait fait 
ce que Quelqu’un aurait pu faire.
Moralité : Sans vouloir le reprocher à tout le monde, il serait 
bon que chacun fasse ce qu’il doit sans nourrir l’espoir que 
quelqu’un le fera à sa place en paroisse ou ailleurs…

Jean-Pierre Martins

REGARD

Une île…
Voici une île où tout est fait pour que l’on y soit heureux… 
En Méditerranée, en général, il fait très beau et les 
attraits touristiques de cette île ne manquent pas. On 
y ressent comme une clarté dans l’air, une espèce 
de silence qui n’existe plus aujourd’hui. On essaye 
d’oublier son portable. Dans cette île, les déplacements 
sont faciles et les enfants utilisent leurs vélos sur les 
trottoirs. Il y fait très doux et la chaleur est une excuse 
pour se baigner dans la mer. Dans les hôtels, l’accueil 
est chaleureux envers les touristes et la particularité des 
chambres est de disposer de chaînes de télévision par 
thème : musique classique, peinture ou littérature. Oui 
vraiment, tout est fait pour que l’on y soit heureux…
Sauf que, depuis quelque temps, l’actualité a mis en 
lumière le sort des migrants qui arrivaient en masse 
sur cette île de Lampedusa. Sa position dans la 
Méditerranée en a toujours fait une terre d’accueil et, 
il y a quelques décennies, les habitants recueillaient 
eux-mêmes les migrants sur la plage et les prenaient 
en charge. Cette époque est malheureusement révolue 
compte tenu du flot ininterrompu de migrants, même s’il 
y a eu beaucoup de gestes de solidarité. 
Et voilà que le pape François vient de nous rappeler, lors 
de sa visite à Marseille, «que les migrants doivent être 
secourus en dénonçant l’indifférence et les tragédies 
des naufrages provoqués par des trafics odieux. C’est un 
devoir d’humanité, c’est un devoir de civilisation».
Son message sera-t-il entendu ? 

Daniel Lelion

Ralph dit à Fritz :  
«Ta mère m’a sauvé  
la vie».

Cette nuit-là,  
les hommes dormiront 
côte à côte sous  
le même toit,  
les différends de la 
guerre provisoirement 
mis de côté.
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Si vous souhaitez faire paraître
une annonce publicitaire... 

ou notre commerciale Marie-Agnès Joncquiert 
06 12 98 93 43 - marie-agnes.joncquiert@bayard-service.com

Contactez Bayard Service au 03 20 13 36 70

Si vous souhaitez faire paraître

Salons & Parc de réception
Traiteur

414, rue de Lille - RONCQ
03 20 94 15 16

www.amphitryon.fr

FEUILLETEZ 
DÈS MAINTENANT 
VOTRE JOURNAL 
PAROISSIAL EN LIGNE
www.journaux-paroissiaux.com

Visitez

117, Rue de Tourcoing
59223 RONCQ

Tél. 03 20 03 19 43
cavedronckaert@orange.fr

Caves
du

Dronckaert

Vins fins
Champagne

Alcools
Spiritueux

Bières
Cadeaux entreprise

https://www.cavesdudronckaert.fr/

https://decottegnie.com/

www.essc-tourcoing.fr

https://www.essc-college-saintthomas.fr/

 ˢ a apprécié l’exposition sur les 
fêtes organisée mi-septembre à 

La Source lors des Journées du patri-
moine. Il y a retrouvé les bons souve-
nirs de la fête des moissons et de celle 
des madeleines sans oublier les fêtes 
d’écoles dans lesquelles il s’est investi 
plus particulièrement. En prime, un 
petit fascicule récapitulatif très bien  
fait était proposé aux visiteurs.

 ˢ n’a pas été surpris de voir 
l’engouement pour les chiens 

guides d’aveugles qui avaient délo-
calisé leurs journées portes ouvertes 
sur le parking de Promenade des 
Flandre. En effet, le site roncquois 
fait l’objet d’importants travaux avec 
la construction d’un nouveau centre 
de rééducation de 1000 mètres car-
rés qui devrait être opérationnel au 
printemps 2025. C’est déjà plus de 
1800 toutous qui ont été remis aux 
non-voyants depuis la création du site. 
Pas de chômage en vue pour nos amis 
à quatre pattes…

 ˢ était aux côtés des résidents 
de la Colombe lors du concert 

donné par La Philharmonie le 24 sep-
tembre dernier. Un retour de la pha-
lange musicale après quatre années 
d’absence en raison du Covid et des 
travaux. Un rayon de soleil apprécié 
par les résidents qui ont chanté avec 
les musiciens sur des airs d’autrefois. 
Rendez-vous est déjà pris pour un 
nouveau concert l’année prochaine.

 ˢ a donné le départ aux 390 
élèves du collège Saint-Thomas 

qui ont participé le 27 septembre der-
nier au cross dans le bois Leurent. 
Huit courses par niveaux se sont en-
chainées. Les meilleurs pourront en-
suite concourir à la course de district 
et pourquoi pas s’aligner au départ 
des courses départementales. C’est 
Antonio Da Silva, adjoint au maire, 
qui a médaillé les plus méritants.

 ˢ a retrouvé avec plaisir ses amis 
forains lors de la ducasse d’au-

tomne installée sur le parking de la 
gare. Jeunes et moins jeunes appré-
cient toujours manèges et loteries 
diverses et, malgré l’inflation actuelle, 
même si les gens dépensent moins, ils 
tiennent toujours à offrir un peu de 
rêve à leurs enfants.

 ˢ était dans la salle de cinéma 
Gérard Philipe lors de la pro-

jection du film L’homme de Rio avec 
un Jean-Paul Belmondo virevoltant 
d’un continent à l’autre. Une première 
séance dans le cadre des « rendez-vous 
cinéma » mis en place par la ville, qui 

gère désormais le cinéma depuis dé-
but septembre. Après la projection, le 
débat animé par Grégory Marouzé n’a 
pas passionné les trente spectateurs 
présents dans la salle.

 ˢ a retrouvé, très concentrés de-
vant leur chevalet, les peintres 

de l’association des Artistes Ronc-
quois lors des portes ouvertes. L’oc-
casion pour ces créateurs de présen-
ter au public leurs œuvres, peinture 
au couteau, pastel et aquarelles. Des 
créations de qualité avec des tech-
niques variées… Rappelons que les 
Artistes Roncquois se retrouvent 
chaque lundi après-midi à La Source 
pour partager leurs expériences. Si 
vous avez du talent, n’hésitez pas à 
les rejoindre.

 ˢ a ressorti son allumoir pour 
se joindre aux enfants des 

écoles lors du cortège des allumoirs 
du 7 octobre qui, cette année et il ne 
sait pas pourquoi, a été dissocié du 
week-end de la ducasse. Mais la magie 
était intacte et les enfants, et surtout 
leurs parents, ont rivalisé d’ingénio-
sité pour confectionner des costumes 
de druides, de rois, de princesses et 
autres chevaliers. Un joyeux défilé 
de lumières qui annonce les journées 
plus courtes de l’hiver…

 ˢ et c’était ce même soir du 7 
octobre que les musiciens de 

l’Harmonie du Blanc-Four avaient 
convié leur fidèle public pour un 
concert karaoké autour d’un « pou-
let à la roncquoise », concocté par 
Le Relais Gourmand. La soirée s’est 
ensuite terminée, comme il se doit, 
par une soirée dansante.

 ˢ a apprécié l’initiative de la 
nouvelle association Roncq 

Commerce et Artisanat, qui vient de 
renaître après dix ans d’absence. Elle 
s’est mobilisée pour le Maroc victime 
d’un tremblement de terre. L’argent 
récolté sera reversé à la Croix-Rouge 
et à Architecte sans frontières qui va 
œuvrer à la reconstruction du pays. 

 ˢ a rencontré Anthony Chaillé, 
tout nouveau président des 

Jardins familiaux, qui viennent d’être 
officiellement inaugurés rue de Tod-
morden. En ces temps de vie chère, les 
récoltes seront appréciées par ces jar-
diniers en herbe qui pourront utiliser, 
pour arroser leurs parcelles, une partie 
de l’eau de pluie de la citerne enter-
rée de 20 000 litres de la salle de sport 
Boério. Rappelons que c’est à  l’abbé 
Lemire, originaire d’Hazebrouck,  que 
l’on doit la création des jardins fami-

liaux en 1896 et qu’il existe depuis plus 
de vingt ans le jardin partagé de Raoul 
au bois Leurent.

 ˢ a essayé de couvrir au mieux 
les diverses manifestations or-

ganisées dans le cadre des Semaines 
bleues pour les seniors. Animations 
sportives et musicales, atelier mé-
moire, repas convivial et dansant. Il 
retient l’initiative du conseil munici-
pal des jeunes qui a proposé le projet 
« Archives vivantes », avec pour ob-
jectif de partager avec les anciens les 
témoignages de vie passée à Roncq. 
Un bon moyen intergénérationnel 
de rapprochement entre jeunes et 
moins jeunes.

 ˢ s’est muni de sa lampe frontale 
pour participer à la marche 

nocturne ludique du 14 octobre or-
ganisée au bois Leurent par le JAR, la 
bien nommée « Jar étoilée ». Le par-
cours de six kilomètres a fait le plein 
et ils étaient nombreux à s’être dégui-
sés. La magie de la nuit, le ciel étoilé, 
les arbres envoûtants ont plongé les 
coureurs dans une ambiance mysté-
rieuse. Une partie des contributions 
demandées sera reversée à l’associa-
tion Les Aventures d’Antonin.

 ˢ aime mettre en lumière les per-
sonnes qui se lancent des défis 

pour aider leur prochain, comme Cé-
line Dobbies du JAR qui s’est inscrite 
à la Diagonale des fous, un trail sur 
l’île de la Réunion de 165 kilomètres 
et 10000 mètres de dénivelés posi-
tifs (et autant de négatifs…), réputé 
comme étant l’un des  plus difficiles 
au monde. Un défi un peu fou pour 
récolter des fonds pour Lucie, une 
jeune fille polyhandicapée. Céline 
Dobbies a porté le dossard  n° 1 133 
parmi les 2 858 coureurs  inscrits à 
ce trail qui s’est déroulé du 20 au 24 
octobre.

 ˢ suit toujours avec beaucoup 
d’intérêt les conférences or-

ganisées par l’Union des familles de 
Roncq. Cette année c’est l’importance 
et le rôle du jeu dans le développe-
ment de l’enfant qui était proposé 
par la psychologue-conférencière 
Flore Guattari, le 9 novembre der-
nier. L’Union des familles a mis en-
suite en pratique les conseils de la 
conférencière lors de sa traditionnelle 
bourse aux jouets du dimanche 19 
novembre…

 ˢ Monsieur Roncq souhaite à ses 
fidèles lecteurs une bonne et 

joyeuse fête de la Nativité et leur pré-
sente ses vœux chaleureux pour 2024.

 7Décembre 2023 Monsieur Roncq
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GENS DE CHEZ NOUS

Stéphanie Carré,  
sourire et bienveillance 
Pour ceux qui n’arrivent pas à mettre un visage sur ce nom, si vous assistez à nos messes,  
et plus spécialement celles des familles, Stéphanie dirige notre chorale paroissiale,  
Chœur à Cœurs.

I ssue d’une famille de trois enfants, 
Stéphanie a deux frères. Elle a suivi 

le catéchisme à Linselles, où la famille 
vivait alors. Elle a également fait partie 
de l’Action catholique des enfants, avec 
Albane, sœur d’Hervé Delvas.
À l’âge de 14 ans, son premier pèlerinage 
à Lourdes l’a aidée à ouvrir les yeux… 
Grande découverte de la foi à cette oc-
casion. Elle y est donc retournée tous les 
ans, au 15 août, avec le pélé des jeunes du 
diocèse. Stéphanie a également participé 
au pèlerinage en Terre sainte en 1991, 
et a fait partie des équipes Notre-Dame 
Jeunes, où un abbé venait parler d’un 
thème en lien avec les jeunes chrétiens.

Ses études
Elle a intégré l’école d’éducateurs de 
Lille-Tourcoing, puis a travaillé pendant 
vingt-six ans à l’Itep de Croix (Institut 
thérapeutique, éducatif et pédago-
gique), auprès d’enfants souffrant de 
troubles du comportement et de la per-
sonnalité
Aujourd’hui, elle est art-thérapeute. Ses 
interventions ont lieu auprès de publics 
différents, de l’enfant jusqu’aux per-
sonnes âgées, auprès de professionnels, 
centres sociaux, entreprises, et aussi au-
près des personnes porteuses de handi-
caps, en soins palliatifs ou en dépression. 
Cette thérapie, par le biais du théâtre, 

de la danse, de la musique et des arts 
plastiques, lui permet d’accompagner la 
personne vers un mieux-être.

Ses loisirs
Stéphanie prépare une comédie musi-
cale, encadrée par des professionnels. 
C’est un travail intensif, d’autant plus 
que trois représentations sont prévues 
à l’Étoile de Mouvaux en octobre pro-
chain. À ne pas louper !
Stéphanie fait du yoga, et elle encadre 
des enfants en théâtre dans le cadre de 
l’Amisc. Coache de la troupe Les Qui-
proquos, elle a ouvert depuis la Tous-
saint des ateliers théâtre pour enfants 
et adolescents. Elle anime également 
un atelier pour les adultes « Expression 
de soi », répondant à un profond besoin 
des Roncquois.
Un dimanche par mois, Stéphanie di-

rige la chorale Chœur à Cœurs. Faisant 
partie d’une équipe liturgique, elle avait 
envie d’apporter des chants modernes 
dans l’espoir de faire revenir les jeunes 
aux messes à Roncq… Stéphanie a 
ainsi pris le relais de Catherine Vienne. 
« C’est un travail collectif, entre la cheffe 
de chœur, les instrumentistes et les cho-
ristes, beaucoup de personnes travaillent 
dans l’ombre, notamment Sophie avec 
les playlists, l’installation des micros par 
Marie-Odile, ou la sono par Jean-René. »  
Stéphanie n’a jamais fait de solfège, et 
pourtant, elle dirige la chorale comme 
une vraie pro…

Sa famille
Son mari Olivier est cadre éducatif, féru 
de musique, bassoniste et pianiste. Ils 
ont deux enfants, Charles et Marie, tous 
deux impliqués auprès de jeunes. Dans 
leur jeunesse, Stéphanie et Olivier sont 
allés à Taizé et ils y sont retournés en-
suite en famille. Ils ont fait partie du 
Clerc Amour et Famille pendant quatre 
ans et ont participé au Parcours Alpha.
Ce que l’on peut retenir de Stépha-
nie, c’est son éternelle bonne humeur, 
son sourire communicatif qui remonte 
le moral, son écoute et surtout, son 
regard pétillant de gentillesse et de 
bienveillance.

Laurence Lippert

Légende des mots
Savez-vous que l’origine de certaines expressions que nous utilisons dans la vie courante  
remonte à la Bible, aux évangiles ou à la tradition chrétienne ? En voici quelques exemples…

S’endormir dans les vignes  
du Seigneur
S’endormir dans les vignes du Seigneur : 
être ivre mort. C’est aussi une allusion à 
Noé sortant de l’Arche. Cette expression 
du langage courant était très utilisée en 
Bourgogne depuis la fin du xviie siècle. 
L’adjonction « du Seigneur » légitime le 
bien-fondé de l’ivrogne qui trouve son 
salut dans les vignes. Par extension, l’ex-
pression qualifie de façon comique le 
fait d’être ivre. La formule « vignes du 
Seigneur » désigne avec indulgence l’état 
d’ébriété, l’ivresse due à l’alcool. Et elle 
fait référence à une vigne souvent évo-

quée dans l’Ancien Testament, plantée 
par Yahvé et symbolisant le peuple d’Is-
raël. L’image est reprise dans le Nouveau 
Testament (Mathieu 20-21), Jésus com-
parant le royaume de Dieu à une vigne 
dont les chrétiens sont les vignerons…
Un exode
Un exode c’est le départ contraint d’une 
foule, d’une population ou d’un peuple. 
Le livre de l’Exode est le deuxième livre 
de la Bible et de l’Ancien Testament. Il ra-
conte l’exode hors d’Égypte des Hébreux 
sous la conduite de Moïse, le don des Dix 
Commandements et les pérégrinations du 
peuple hébreu dans le désert du Sinaï en 

direction de la Terre promise. Un exode 
est donc le nom donné à un mouvement 
massif de populations civiles, souvent 
lors d’une guerre ou d’une catastrophe 
naturelle mais aussi lors d’autres phé-
nomènes étudiés en géographie (exode 
rural, départ de population vers les envi-
rons proches car les logements sont rem-
placés par des bureaux, etc.). Rappelons 
qu’en France, la débâcle des populations 
à la suite de l’avancée allemande de 1939-
1940 est qualifiée d’exode. De même 
que la fuite des Ukrainiens à la suite de 
l’invasion de l’Ukraine par la Russie en 
février 2022…  Pascal Deneuville

Rédigé par votre équipe locale avec la participation de l’association Présence-OTPP – Présidente : Véronique Genelle - Rédacteur en chef : père Henri Bracq  
Textes et photos : droits réservés – Édité par Bayard Service - CS 12312 - 59654 Villeneuve-d’Ascq Cedex - Tél. 03 20 13 36 60 - www.bayard-service.com   
Directeur de la publication : Pascal Ruffenach - Secrétaire de rédaction : Karl Damiani - Contact publicité : Tél. 03 20 13 36 70  
Imprimerie : Presse Flamande (Hazebrouck, 59) - Dépôt légal : 4e trimestre 2023

Décembre 2023 8


